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也谈人才竞争 
——物产中大元通电缆有限公司副总经理屠渭江 

屠渭江 

（物产中大元通电缆有限公司  浙江杭州  31000） 

摘要：人才是企业发展前瞻性的重要体现，人才是企业的第一资本，人才是企业获得可持续发展的根本动力，我们呼唤企业涌

现出更多的平民英雄，但我们不崇尚个人英雄主义，“个人英雄主义”只能成就小企业，只有“智慧团队”才能助飞大企业！ 
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自打人类社会进入到 21 世纪以来，所有的竞争形式，大到国

家层面，小到企业层面，追本溯源就是人才的竞争，人才是确定成

功的关键。往近了看，我国的人才大战也早就拉开了序幕，城市与

城市间的博弈已经到了拼杀人才引进政策的地步。作为正在快速发

展中的中大元通电缆来说，我们同样是一种求贤若渴的状态。企业

的发展，离不开人的发展，唯有人才的数量与质量并举，企业才能

又快又好的可持续发展。 

现阶段我们企业的人才输送通道，主要来源于两个方面。第一

个就是通过校招进来的应届毕业生，通过自己的企业文化经行培养

授之以相关的从业技巧并逐步帮助新员工转型，从学生时代正式切

换到工薪时代，帮助新员工追求正确的人生价值，同时也对企业的

发展提供可靠的助力，这类员工前期一般从多面手的方向去培养，

后期通过在工作中的观察反馈，结合员工本身的性格特点以及特长

优势，扬长避短，实现作用最大化；第二个渠道是通过整合专业的

销售团队，依托其本身自带的各项资源优势和对行业的专业性理解

进行快速整合到平台上来，对新业务领域经行快速拓展，行业客户

的推进，靠我们现在的团队去探索，投入大、产出小，效率不高。

整合外部团队的作用宛如作战部队的“特种兵”，即插即用，指哪

打哪，战斗力过硬，在某些特定领域往往有着事半功倍的奇效，这

几年我们在许多专业领域实现零的突破都是这一人才战略的体现。 

人才引进只是一个开始，培养人才的过程中经常性会遇到一些

问题。 

（一）校招的员工主要面临以下问题： 

1，新招来的应届毕业生专业性不够强，对专业知识都是零基

础，大学所学的专业各不相同，层次和素质也各不相同，培养起来

需要很长的一个周期。并且也面临培养一段时间，投入了人力和财

力，最后却选择了离开。当然自己招的和培养的，对企业文化的融

合度比较高，互信度也是很高的，用着也放心。这就像是一个从 0

到 1 的过程，过程虽曲折，结果却喜人。 

2，培训的好不如招的好，招来的是大专生还是本科生，甚至

是研究生，在选苗上就已经出现一定的层次差异。新员工本身的素

质水平在人生前二十年的时间里已经初具雏形，并将持续影响其未

来，你要把一个不好的苗子扭转过来的成本远远超过招人时投入的

各种成本。而目前我们面临的问题是生源单一并且面比较窄，传统

的制造业，很难招揽高素质人才，是否可以利用实业的平台吸引更

多高校的高素质生源过来，优质的生源加上系统的培训，对整个团

队的提升，公司整体素质的提升都有很大的助推作用。 

3，通过校招过来的学生，都是传帮带培训，和公司领导以及

优秀部主任进行培训，涉及的渠道面比较窄，对陌生领域的认知不

够，涉及陌生领域的时间和学习的周期偏长，企业可以通过多对一

的教授模式来压缩这个周期时长，但最终成才情况仍有明显的水平

差异，也应了“师傅领进门，修行在个人”这句话。对企业认可度

越高的人在工作中的奉献度也相对较高，结果自然也更好一些。 

（二）对外吸引和整合优秀的专业领域销售团队 

首先整合优秀团队对陌生领域的开拓精准度、中标率和认知都

大大提高，可以优化产品结构，拓展销售领域；看看是否利用实业

的平台，整合更多的优秀线缆销售团队。 

其次整合过来的团队，对企业文化的融合度和认可度相对比较

低，利益投入比较大，另外信任度和自己从应届毕业生培养起来的

没法比，当双方联系的纽带主要是通过利益来维系的时候，就很难

要求其具备绝对的忠诚度，后期也可以对其进行企业文化的洗礼，

加深其对于公司平台作用的理解，从“唯利是图”向“择大木而栖”

转变，所以对于整合的外部团队来说，业务从 0 到 1 简单，从 1 到

10 则要通过长期的利益博弈和文化磨合，这对自己培养的业务对接

人员的专业性和平台的价值提出了更高的要求。 

对于培训，自己通过培训和被培训，也有一些感受，从培训的

过程来看，大家基本都是对自己熟悉的领域听的认真，不熟悉的领

域也就是一带而过，过后就忘记了。其次对基层业务员的培训，关

键要学以致用，能否和实际相结合，利用经典的案例素材对员工进

行培训，将理论和实践相结合，大大提高培训的有效性。 

当今世界,日新月异，人才问题已经成为企业能否持续发展的关

键问题，发掘人才、引入人才、培养人才、留住人才、人才升华，

这是留给企业的一道难题，谁能给出最优解，谁就能在人才大战中

先发制人。每个企业对于人才的需求是不尽相同的，对于人才的要

求也不一样，但有几点是相通的。第一点就是要具备良好的人品，

我们要找的不仅是志同道合的人，同时还是一个正直忠厚，对企业

无害的人，符合企业文化；第二点是吃苦耐劳，有创造性思维，对

于我们中大元通线缆来说，员工的吃苦耐劳的意志品质程度决定其

今后发展的下限，思维的敏捷程度决定了其发展的上限，而我们企

业要做的就是提供一个平台给这样的员工，适当地予以指导，帮助

他们更快更好地成长为一个对自己有责任担当，对家庭负得了责

任，对企业做得了贡献的人才。第三点是专业性的要求，即在博学

广识的基础上，在某一个领域或某些领域有所专长，达到术业有专

攻的这样一个境界。 

曾记否？在疫情依旧严峻的时候，诸多城市就已经摩拳擦掌地

开始抢人大战，不抢能行吗？不抢就没有未来。企业也是如此，人

才是企业发展前瞻性的重要体现，人才是企业的第一资本，我们呼

唤企业涌现出更多的平民英雄，但我们不崇尚个人英雄主义，“个

人英雄主义”只能成就小企业，只有“智慧团队”才能助飞大企业！ 

 


